

**PROPÓSITO:**

TEMA: **LA REGENERACIÓN**

Identificar el periodo histórico llamado **La Regeneración** como proyecto político que sirvió para crear un estado fuerte y centralizado.

**MOTIVACIÓN:**

Observa el siguiente video:

¿A quién perteneció esta casa?

**EXPLICACIÓN:**

Observa el video:

**EJERCICIOS:**

Lee comprensivamente las páginas 328 y 329 de tu libro.

Desarrolla "comprende" página 329:

## LA REGENERACIÓN (1880 - 1898)

Las divisiones internas del liberalismo, las constantes guerras civiles, la persecución a la Iglesia católica y la marginación del Partido Conservador del gobierno generaron un cambio de orientación política del país que se conoce con el nombre de Regeneración.



"Horizontes", pintura al óleo del pintor antioqueño Francisco Antonio Cano.

La Regeneración fue un proyecto político que unió a **conservadores y liberales independientes** interesados en crear un Estado fuerte y **centralizado**. Los principales líderes de este proyecto fueron Rafael Núñez, quien ocupó la presidencia casi ininterrumpidamente desde 1880 hasta 1894, y su más estrecho colaborador, el vicepresidente y posteriormente, presidente conservador Miguel Antonio Caro.

### LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE 1886

En 1886 se proclamó una **nueva Constitución Política** que se mantuvo vigente hasta 1991. Entre sus principales disposiciones destacan las siguientes:

- El país fue nombrado República de Colombia
- La nación se organizó como una república centralista
- Se concedieron plenos poderes al ejecutivo o presidente
- El periodo presidencial se amplió a seis años
- Se fomentaron el proteccionismo y la intervención del Estado en la economía
- Se reconoció a la religión católica como fe de la nación
- La Iglesia católica recuperó su autonomía
- Se reanudaron las relaciones entre el Estado y la Iglesia
- Se firmó el Concordato o convenio entre el Estado colombiano y la Santa Sede para regular los asuntos eclesiásticos

**■ COMPRENDE.** Investiga y explica luego en clase por qué se llamó Regeneración al proyecto político de Rafael Núñez.

### EL CONCORDATO

Los gobiernos regeneradores no sólo tuvieron conciencia de la importancia del catolicismo, como factor de cohesión social, sino que se preocuparon de restablecer las relaciones con la Iglesia católica.

En 1887, el gobierno nacional firmó un acuerdo o concordato con la Santa Sede, gracias al cual la Iglesia católica recuperó sus antiguos privilegios y recibió una indemnización por los bienes que le habían sido arrebatados anteriormente.

Parte importante del tratado fue el Convenio de Misiones que le permitía a las órdenes religiosas evangelizar a los indígenas en los territorios de frontera, y la obligatoriedad, por parte del gobierno colombiano, de garantizar la enseñanza de la religión católica en universidades, colegios y escuelas.

### LA GUERRA CIVIL DE 1895

En sus inicios, la Regeneración se apoyó en un acuerdo entre liberales independientes y conservadores, pero el movimiento acabó siendo dominado por el conservatismo.

En consecuencia, los liberales fueron marginados del poder y la burocracia y un grupo grande de ellos se organizó en oposición política, y luego en armas, contra el gobierno.

En enero de 1895, los liberales descontentos por la censura de prensa con que se perseguía a la oposición y la decisión de gravar las importaciones del café, un producto de cuyo comercio libre dependían muchos, intentaron derrocar por la fuerza al gobierno del presidente Miguel Antonio Caro, pero fueron descubiertos y posteriormente derrotados por el ejército nacional al mando del general Rafael Reyes.



En el siglo XIX, el café y otros productos se transportaban en recuas de mulas a través de caminos de herradura.

■ **COMPRENDE.** Completa el siguiente cuadro estableciendo las diferencias entre la Constitución Política de 1863 y la Constitución Política de 1886.

TÓPICOS	DIFERENCIAS	
	CONSTITUCIÓN DE 1863	CONSTITUCIÓN DE 1886
• Sistema de gobierno		
• Relaciones Iglesia - Estado		
• Periodo presidencial		
• Políticas económicas		

### EVALUACIÓN:

TAREA: Lee la página 330 y contesta:

¿Cuál fue la función de la comisión cartográfica?

¿Cuál fue el impacto económico que se dio como consecuencia de la "Colonización antioqueña"?

### BIBLIOGRAFÍA:

Proyecto Aprender Juntos, MANUAL 5 Ed SM.